

Communiqué de Presse  
5 juillet 2021

## La qualité de l'air, ça nous concerne ! Premier bilan de la mobilisation citoyenne du dispositif RÉPONSES

Un premier bilan de la mobilisation citoyenne engagée depuis un mois avec les habitants des 21 communes du pourtour de l'étang de Berre a été dressé, mercredi 30 juin, avec les acteurs du dispositif RÉPONSES, réunis à Fos-sur-Mer.



Depuis un mois, RÉPONSES est sur le terrain à la rencontre des habitants pour recueillir leurs avis et nouvelles attentes vis-à-vis du dispositif. Cette nouvelle étape de dialogue territorial autour de RÉPONSES s'est achevée par une demi-journée de rencontres et d'échanges ouverte à tous pour dialoguer directement avec tous les acteurs du dispositif. Une centaine de personnes est ainsi venue s'informer, (re)découvrir RÉPONSES, dialoguer et contribuer au travers d'un parcours libre et des ateliers thématiques consacrés à la plateforme et au suivi des actions.

Une séance plénière a rassemblé l'ensemble des participants en fin de journée, pour faire le bilan de l'année écoulée, tirer les enseignements de la démarche de terrain et commencer à dresser les lignes des actions futures.

### La collégialité du dispositif, un gage de confiance pour les habitants

De la démarche de terrain, il en ressort en premier lieu que le caractère collégial de RÉPONSES constitue, pour les habitants interrogés, le principal atout du projet. **Cette collégialité** est non seulement un gage de confiance dans le dispositif RÉPONSES et **représente même pour les citoyens l'une des conditions sine qua non de son efficacité.**

L'importance de cette collégialité a été soulignée par Monsieur **Jean Hetsch, Maire de Fos-sur-Mer** et Conseiller Départemental pour qui « **grâce à des convergences d'actions** des collectivités, des élus, de l'État **a pu naître une opération et un dispositif comme RÉPONSES.** Il faut être collectif, échanger et discuter sur les problématiques. »

### Rendre le citoyen acteur de la démarche

Interroger et prendre en compte les avis des habitants apparaît également comme un signal fort du dispositif RÉPONSES pour les personnes rencontrées sur le terrain, pour lesquelles « il est réconfortant de voir qu'un tel dispositif prenne en compte l'avis des citoyens », c'est un « dispositif remarquable qui

permet d'échanger avec les acteurs », « en espérant que les propositions puissent être rapidement prises en compte par les décideurs », *etc.*

Cette notion a été appuyée par le **Sous-Préfet de l'arrondissement d'Istres, Monsieur Régis Passerieux**, pour qui « **l'important dans RÉPONSES, c'est de rendre les citoyens acteurs de la dynamique globale qu'il faut créer.** RÉPONSES amène le citoyen à être acteur, être capable de discuter et de s'impliquer avec les acteurs du territoire. La conscience collective doit se créer à travers ce dispositif. »

C'est également, cette intégration du citoyen dans le dispositif RÉPONSES qui a fait l'objet de l'attention de **Karine Weiss**, *professeur de psychologie sociale et environnementale* à l'Université de Nîmes qui était invitée à assister à la journée en tant que grand témoin et experte de la perception et des représentations sociales du risque environnemental. Sur le travail accompli, elle témoigne ainsi « RÉPONSES est une démarche très intéressante et originale. Dans d'autres cas rencontrés, souvent, les citoyens ne sont pas pris en compte. Dans RÉPONSES, c'est le cas, de multiples façons. Une vraie réflexion est menée. »

**Cette volonté de mettre le citoyen au cœur du dispositif RÉPONSES se poursuivra la rentrée, avec une nouvelle étape construite autour d'un temps de travail collaboratif entre les citoyens et les acteurs** du projet afin de continuer à enrichir le plan d'actions, consolider et pérenniser les outils de dialogue.

#### Contacts presse :

Gwénaëlle Hourdin  
Déléguée générale  
Tél : 06 80 17 17 74  
[gwenaelle.hourdin@spppi-paca.org](mailto:gwenaelle.hourdin@spppi-paca.org)

Shirley Vormbrock  
Chargée de communication  
Tél : 06 88 44 76 64  
[shirley.vormbrock@spppi-paca.org](mailto:shirley.vormbrock@spppi-paca.org)

---

#### À propos du Projet RÉPONSES

Le territoire de l'étang de Berre concentre 300 000 habitants, une forte industrialisation, des infrastructures de transports multiples et conséquentes. Plusieurs études récentes ont renforcé les préoccupations et inquiétudes liées aux effets de la pollution sur la santé et l'environnement de ce territoire. Les acteurs du territoire ont souhaité se saisir à bras le corps du sujet et se sont mobilisés collectivement, à travers un [Comité de Pilotage](#), pour répondre aux attentes des habitants des 21 communes du pourtour de l'étang de Berre en santé-environnement au travers d'actions concrètes.

Le site internet [www.dispositif-reponses.org](http://www.dispositif-reponses.org) présente le plan d'actions défini par les acteurs, permet de suivre les résultats, et sert de base pour poursuivre le dialogue, enrichir la démarche, identifier d'autres attentes et y apporter, de nouveau, des réponses concrètes.

[Accès au dossier de presse RÉPONSES](#)

[Accès au dossier de presse SPPPI](#)